

fundacional del Moro de Tréveris, parecen en el libro quedar confinados a un generalísimo colectivo de “los que lo deformaron” en los siglos pasados. Ojalá nuevas obras que incluyan lo mejor de esos “marxismos” (siempre en disputa como el movimiento real mismo) del pensamiento de Marx puedan ingresar a este tipo de balances indispensables.

Antonio Oliva (UNR)

* * *

**Andréia Galvão, Paula Marcelino y Patricia Vieira Trópia,
As bases sociais das novas centrais sindicais brasileiras,
Curitiba: Appris, 2015, 295 pp.**

El libro de las sociólogas brasileñas Andréia Galvão, Paula Marcelino y Patricia Vieira Trópia surge de un trabajo de investigación sólido y ambicioso, que abarca el estudio de cuatro nuevas centrales obreras entre los años 2008 y 2012, a lo largo de los cuales encuestan alrededor de tres mil delegados sindicales. Además de trazar un retrato actual de las centrales, *As bases sociais das novas centrais sindicais brasileiras* pone en discusión algunas de las principales problemáticas que atraviesan las relaciones laborales en Brasil a partir del análisis cuantitativo de los datos y su comparación con estadísticas nacionales.

La investigación establece puntos de convergencia y divergencia con los estudios sindicales clásicos en Brasil. Por un lado, recupera la tradición de enfocar la atención sobre las centrales sindicales y de tomar como referencia sus congresos y plenarios, en tanto “locus interesantes para las investigaciones sindicales” (p. 14) y, por otro lado, cuestiona la tendencia dominante de analizar las organizaciones sindicales a partir de la voz de sus direcciones. Por ello, las autoras deciden centrarse en los delegados: “las bases sociales de las centrales sindicales”.

En el marco de la reestructuración del sindicalismo brasileño, que tiene lugar tras el ascenso del Partido dos Trabalhadores (PT) de Luiz Inácio Lula da Silva en 2003, se inicia un proceso de escisiones y fusiones de centrales y corrientes sindicales, que pone en cuestión las tesis sobre la crisis terminal de los sindicatos. Mientras la central sindical más importante en Brasil, Central Única dos Trabalhadores (CUT), reforzaba sus relaciones con el gobierno, algunas organizaciones comenzaban a cuestionar su orientación sindical y política. En ese contexto las autoras se preguntan por las bases sociales de cuatro nuevas centrales sindicales que surgen entre 2004 y 2007: Coordenação Nacional de Lutas (Conlutas), Intersindical, Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil (CTB) y União Geral dos Trabalhadores (UGT).

La hipótesis que guía la investigación se basa en que la composición social y política de las bases es un elemento analítico de fundamental importancia para dar cuenta de la orientación sindical y política de las direcciones

sindicales. Así planteada, la hipótesis pone en discusión al menos dos cuestiones: (a) la representatividad política de las centrales, y (b) la legitimidad del modelo sindical brasileño, basado en el unicato a nivel de las bases (sindicatos), el pluralismo a nivel de las cúpulas (centrales), y las cuotas sindicales compulsivas como base del sustento financiero de los gremios.

El libro se compone de cinco artículos, cada uno de los cuales, a su vez, se estructura en base a las tres dimensiones principales que releva la encuesta: (a) el perfil socioeconómico, (b) el perfil político-ideológico de los delegados, y (c) las demandas y orientaciones políticas que sus entidades sindicales defienden. En el primer capítulo, sin dudas el más analítico y atractivo del libro, las autoras desarrollan un análisis comparativo de tres organizaciones sindicales que se ubican políticamente en el campo de las izquierdas y surgen a partir de desprendimientos de la CUT: Conlutas, Intersindical y CTB. A partir de los resultados de las encuestas, plantean una serie de discusiones que atraviesan el proceso de reestructuración del sindicalismo brasileño de los últimos años: la predominancia de delegados varones, la falta de recambio generacional, la permanencia indefinida de los dirigentes en los cargos, la legitimidad del modelo sindical, y la relación entre sindicalismo y política. De este primer análisis derivan una serie de hipótesis particulares, que ponen en discusión en los capítulos siguientes, donde encaran el estudio pormenorizado de las centrales bajo estudio.

En los capítulos dos y tres, las sociólogas brasileñas se enfocan en Conlutas e Intersindical respectivamente, dos organizaciones de izquierda, opositoras a los gobiernos del PT, que no cumplen con los requisitos necesarios para ser reconocidas oficialmente como tales. Se trata de centrales predominantemente urbanas, enraizadas en el sector público, con fuerte presencia de trabajadores de la educación y la cultura, donde prevalece el trabajo estable, calificado y no manual, altos niveles de escolaridad y bajos salarios. Además de su composición de clase media, de esta caracterización también derivan una posible hipótesis de surgimiento: los trabajadores estatales fueron los principales afectados por las reformas laborales del primer gobierno de Lula.

Aunque presentan coincidencias en el perfil socioeconómico de sus bases, se distancian en términos políticos. Conlutas se define por su intento de articulación entre el movimiento sindical y los movimientos sociales, y por el carácter mayoritario del Partido Socialista dos Trabalhadores Unificado (PSTU), lo que explica su ruptura abierta con los gobiernos del PT; mientras Intersindical representa un agrupamiento de sindicatos hegemonizado por el Partido Socialismo e Liberdade (PSOL) que, si bien integra el movimiento de oposición a los gobiernos del PT, no plantea una ruptura explícita.

En el cuarto capítulo, las autoras se enfocan en CTB, una central más heterogénea en su composición, que incluye sindicatos del sector público y privado, predominantemente de sectores populares. En términos políticos, CTB plantea críticas puntuales a los gobiernos del PT, aunque el Partido Comunista do Brasil (PCdoB), mayoritario entre sus representados, integró

dicha alianza política. Por ello, la hipótesis de origen no se basa en la oposición al PT, sino en críticas puntuales a la CUT en relación a la estructura sindical.

Finalmente, en el quinto capítulo abordan el caso de la UGT, que es una de las cuatro centrales más importantes del país, y reúne sindicatos del sector privado y urbano, mayoritariamente de los sectores de servicio y comercio. A diferencia de los casos anteriores, las autoras reconocen la prevalencia de la dispersión político-partidaria entre sus representados, y centran las explicaciones de su surgimiento no tanto en el perfil social y político de las bases, sino en las disputas que atraviesan al movimiento sindical en general.

El libro que reseñamos es el resultado de una investigación amplia y extremadamente cuidadosa en el tratamiento de los datos, de cuyo resultado se desprenden nuevas preguntas e hipótesis que pretenden seguir profundizándose en futuros trabajos. A pesar de su carácter eminentemente descriptivo y apegado al análisis cuantitativo de los datos, *As bases sociais...* plantea contribuciones interesantes al campo de los estudios sindicales que vuelven enriquecedora su lectura. En términos metodológicos, destacamos la decisión de abordar la pregunta por la revitalización sindical a partir de un diseño de investigación basado en el análisis de la dinámica que asumen las fuerzas sindicales y políticas en experiencias concretas de organización. Asimismo, la propia utilización de la encuesta como herramienta de recolección de datos se plantea como una opción de por sí inspiradora y novedosa en el abordaje de este tipo de preguntas.

En términos teórico-conceptuales, destacamos dos apuestas provechosas del libro, que lo distancian de los enfoques institucionalistas más extendidos. En primer lugar, valoramos la decisión de enfocar la atención en la pregunta por las bases de representación de las centrales sindicales. Aunque la presencia mayoritaria de dirigentes gremiales en los congresos y plenarios termine tensionando este objetivo en la práctica, *As bases sociais...* contribuye a repensar las relaciones entre cúpulas y bases a partir de la articulación de variables económicas, sociales y políticas que permite captar la heterogeneidad de una relación que, como bien señalan, no abarca a los trabajadores precarios. Y, en segundo lugar, destacamos la determinación de focalizarse en discusiones generalmente subvaluadas en los estudios sindicales: el papel de los militantes y las izquierdas en la definición de las orientaciones políticas de las organizaciones sindicales, las estrategias políticas y las disputas internas en torno a ellas, y la asociación entre organizaciones sindicales y partidos políticos. Estas son algunas de las temáticas que atraviesan el recorrido de los capítulos, que contribuyen a definir su indiscutida actualidad en el marco de los debates sobre el mundo del trabajo y la revitalización de los sindicatos.

Mariela Cambiasso (CEIL-Conicet - UBA)